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Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

На осень в Беларуси
запланирован конгресс
проевропейских сил. Не
исключено, что на нем
будут озвучены имена
кандидатов в президен�
ты на предстоящих
выборах. Между тем
лидер Партии комму�
нистов Беларуси счита�
ет, что такой конгресс
вряд ли состоится, по�
скольку нужен лишь от�
дельным политикам,
чтобы обратить на себя
внимание.

Как стало известно «Са�
лідарнасці», инициаторами
проведения конгресса
выступила Европейская ко�
алиция, куда входят Бело�
русская социал�демократи�
ческая партия (Народная
Грамада), незарегистриро�
ванная Партия свободы и
прогресса, “Молодой фронт”

и движение белорусского со�
противления «Разам». Под
этой идеей уже подписались
ряд оппозиционных партий
и движений. Ведутся кон�
сультации с Партией БНФ,
движением «За свободу»,
Объединенной демократи�
ческой партией, БХД и дру�
гими политическими объе�
динениями. Досконально
известно, что к участию в
конгрессе пророссийское
крыло оппозиции в лице
Партии коммунистов Бела�
руси и Белорусской социал�
демократической партии
(Грамада) не приглашено.

Пока окончательная дата
конгресса не определена,
однако, по имеющейся ин�
формации, он пройдет не
позднее сентября этого
года. На данном этапе созда�
на инициативная группа по
его подготовке, под предсе�
дательством «Маладога
Фронта».

Между тем сами полити�
ки неохотно комментируют
предстоящее мероприятие.

— Об этом говорить еще
очень рано, — заявил
«Салідарнасці» лидер Бело�
русской социал�демократи�
ческой партии (Народная
Грамада) Николай Статке�
вич. — На данном этапе
ведутся переговоры, о ре�
зультатах которых мы обя�
зательно объявим. Сегодня
очевиден раскол внутри оп�
позиции. Причем раскол
геополитический. Часть сил
в Беларуси позиционирует
себя как пророссийские, и в
той ситуации, когда Лука�
шенко повернул свой взор на
Запад, эти политики могут
захотеть влезть в образовав�
шуюся щель.

По словам Николая Стат�
кевича, за последнее время
произошли серьезные изме�
нения ситуации в Белару�
си и вокруг нее.

— Появились три вызо�
ва, на которые белорусская
оппозиция должна дать от�
вет. Первый — это кризис,
который выявил ущербность
белорусской модели дотаци�

онной экономики. Второй –
геополитические изменения
в регионе, которые привели
к началу диалога между
белорусским режимом и Ев�
ропой. Третий, запланиро�
ванный, – президентская
кампания. На наш взгляд,
демократические силы Бела�
руси оказались перед лицом
этих вызовов в крайне раз�
дробленном состоянии. Идет
полемика даже между идео�
логически родственными
организациями. Европейс�
кая коалиция предложила
общую площадку и общую
задачу, чтобы консолидиро�
вать хотя бы большую часть
белорусской оппозиции, точ�
нее ее проевропейскую часть,
вокруг задачи выработки об�
щей стратегии действий с
учетом этих трех вызовов.

Николай Статкевич счи�
тает, что процесс объедине�
ния начат и «несмотря на
накопленный груз противо�
речий».
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Игорь ПОТАПЧУК

«Покончив» с пропа�
гандой услуг астрологов
и гадалок, митрополит
Филарет взялся за Ин�
тернет. Однако, похо�
же, он не вполне пред�
ставляет последствия
своих заявлений.

Дословно (Что сказал
митрополит Филарет по по%
воду Интернета во время
встречи с Александром Лу%
кашенко 27 марта)

«Говоря о нравственных
проблемах, хотелось бы зат�
ронуть тему Интернета.
Интернет — дверь, распах�
нутая в мир, он обладает
мощным влиянием, форми�
рующим характер и ценно�

сти. Однако не всё, что на�
ходится по ту сторону этой
двери, безопасно, полезно и
истинно. Основная угроза
здесь состоит в том, что вся�
кого рода безнравственная
информация теперь стала
легко доступна самым уяз�
вимым слоям населения —
детям и подросткам. Подра�
стающее поколение облада�
ет ещё не сформировавшей�
ся, неустойчивой психикой,
зачастую у подростков от�
сутствует чувство само�
контроля. Поэтому именно
для них и для их будущего
виртуальный хаос оказыва�
ется губительнее всего.

В связи с исключитель�
ной важностью данной про�
блемы, Церковь призывает
ввести действенное регули�
рование интернет�содержи�
мого на законодательном

уровне, как это сделано во
многих странах, в частно�
сти, в Китае. Китайский
опыт интересен тем, что при
его использовании основной
груз проблемы возлагается
не на государство. Ответ�
ственными лицами там
являются те, кто предостав�
ляет доступ в сеть. И они
кровно заинтересованы,
чтобы вверенные им врата в
информационное простран�
ство были в согласии с зако�
нодательством и нормами
морали.

Должен особо подчерк�
нуть: не дело Церкви пред�
лагать техническое реше�
ние проблемы. Мы ставим
вопрос и бьём в набат. Про�
блема остается нерешённой
до тех пор, пока доступ к
«грязным» ресурсам будет
столь же лёгким и простым,

как и ко всей остальной ин�
формации. Мы надеемся,
что государство не оставит
эту проблему без внимания,
ибо она имеет, прежде все�
го, общественную важ�
ность».

(источник — официаль�
ный портал Белорусской
Православной Церкви)

«Интернет навязывает
то, что нам неполезно»

Это уже не первый слу�
чай, когда представители
БПЦ публично высказыва�
ют свою озабоченность по
поводу «грязных ресурсов»
в Интернете. Не далее, как
30 января 2009 года в Жо�
дино в рамках православной
выставки�ярмарки «Семья
— единение и любовь» со�
стоялся семинар на тему
«Интернет и нравствен�
ность».



2 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  31 сакавiка 2009  |  №106

ÏÎËÈÒÈÊÀÏÎËÈÒÈÊÀÏÎËÈÒÈÊÀÏÎËÈÒÈÊÀÏÎËÈÒÈÊÀ

«Каждый среднестатистический человек«Каждый среднестатистический человек«Каждый среднестатистический человек«Каждый среднестатистический человек«Каждый среднестатистический человек
момомомоможжжжжет стать президентом»ет стать президентом»ет стать президентом»ет стать президентом»ет стать президентом»
Елена ЯКЖИК

Директор штаба по
новым СМИ президент�
ской предвыборной кам�
пании Барака Обамы –
Джо Росперс провел в
Минске мастер�класс.
Гость из США не стал
давать советы, кото�
рые могли бы приго�
диться будущим бело�
русским кандидатам в
президенты, однако ска�
зал, что озвученный им
опыт применим в любом
гражданском обществе.

Успешная работа интер�
нет�команды Барака Обамы,
во многом повлияла на ре�
зультат выборов. О том, как
это было, белорусские жур�
налисты узнали от директо�
ра штаба Джо Росперса.

— Такое подразделение
– по работе с электоратом
через новые СМИ – впервые
было организовано в коман�
де Барака Обамы, — расска�
зывает г�н Росперс. – Основ�
ной нашей целью было то,
чтобы люди не просто заня�
ли нашу сторону, а работа�
ли с нами в будущем. В ви�
деороликах, которые мы
снимали, главными героя�
ми были сами американцы.
И слоганы, которые прочи�

тывались в этих сюжетах,
это — «Мы организуем
кампанию сами» или «Мы
начнем новую главу в аме�
риканской истории со слов:
«Да, мы можем».

В итоге, как отметил
лектор, в контакте с его шта�
бом оказалось 13 млн. чело�
век. Эти люди, в свою оче�
редь, сделали «миллионы
звонков, постучали в мил�
лионы дверей, организова�
ли двести тысяч акций вне
интернета – дома, в кафе, на
площадях…». «Без них сде�
лать это было бы невозмож�
но», — отметил г�н Росперс.

Три основных принципа,
которым следовал штаб по
новым СМИ: прозрачность,
надежность, участие. Это
означало, например, разго�
вор человеческим голосом, а
не словами пресс�релизов;
демонстрация лиц участни�
ков кампании… «Всё это еще
более связывало людей», —
пояснил специалист.

Отдельный блок лекции
Джо Росперс посвятил рас�
сказу о сборе средств для
проведения предвыборной
кампании. Он отметил, что
у Обамы не было постоянной
сети доноров. Поэтому то,
что их команда намерева�
лась сделать (и сделала),
было большим риском.

— Мы старались не го�
ворить о деньгах. А говори�

ли об отношениях, о коли�
честве сторонников, уже
давших средства на кампа�
нию, — отметил г�н
Росперс. – Десятки тысяч
человек, которые сделали
пожертвования через интер�
нет, по нашей просьбе сбро�
сили истории о себе. Мы
опубликовали их, что по�
влекло цепную реакцию.
Это же объясняло, откуда
идут средства на предвыбор�
ную кампанию Обамы.

Кроме того, частично
была использована суще�
ствующая практика – обе�
ды кандидатов в президен�
ты с крупными спонсорами.
Правда, в данном случае, за
одним столом с Бараком
Обамой мог оказаться любой
американец, пожертвовав�
ший даже незначительную
сумму.

— В итоге в нашем ро�
лике обычный человек
сидел за одним столом с
обычными людьми, — про�
должает Росперс. – Какой
посыл? Обама – среднеста�
тистический человек, кото�
рый только что закончил
выплачивать кредит за об�
разование, может стать пре�
зидентом. И на его месте
может оказаться любой.

Американский гость до�
полнил, что в начале кампа�
нии команда, занимавшая�
ся новыми СМИ, состояла

из двух�трех человек. В кон�
це уже было сто человек в
центральном штабе и сорок
человек в штатах, где ре�
зультаты голосования были
непредсказуемы.

— Эта кампания повли�
яла не только на политичес�
кий процесс, но и на граж�
данское общество. Она
помогла родить новое поко�
ление лидеров, — отметил
Джо Росперс.

Корреспондент «Салі�
дарнасці» поинтересова�
лась, с чего бы он посовето�
вал стартовать команде
кандидата в президенты,
соперничающего с Алексан�
дром Лукашенко.

— Это не моя функция –
давать советы. Но те прин�
ципы, о которых я говорил,
применимы в любом граж�
данском обществе, — поды�
тожил Джо Росперс.

Только цифры
В течение предвыборной

кампании Барака Обамы
было сделано 200 видеоро�
ликов;

Пользователи интернет
провели 1,2 млрд. минут за
просмотром этих роликов;

3 млн. человек через ин�
тернет пожертвовали 500
млн. долларов США на пред�
выборную кампанию Бара�
ка Обамы. И это 2/3 от об�
щей суммы финансовых
сборов.

Против участникПротив участникПротив участникПротив участникПротив участников Дня Воов Дня Воов Дня Воов Дня Воов Дня Воли хли хли хли хли хотели применитьотели применитьотели применитьотели применитьотели применить
противопехпротивопехпротивопехпротивопехпротивопехотное средство Первой мировой войныотное средство Первой мировой войныотное средство Первой мировой войныотное средство Первой мировой войныотное средство Первой мировой войны
Руслан ГОРБАЧЕВ

По словам участни�
ков демонстрации, на
День Воли недалеко от
места проведения ми�
тинга были замечены
спирали Бруно. В Бела�
руси на акциях протес�
та их могли применить
впервые.

Напомним, что во время
акции 25 марта возле Ака�
демии наук молодые акти�
висты двинулись в сторону
Октябрьской площади, но
дорогу им преградили со�
трудники милиции. Участ�
ники акции в этот момент

заговорили о возможном
применении спирали Бруно.

Спираль Бруно – вещь
чисто армейская. Прово�
лочное противопехотное пе�
реносное препятствие пред�
ставляет собой проволочный
цилиндр диаметром 0,7–0,9
м и длиной в нормальном
положении 10–30 м, спле�
тенный из спиралей колю�
чей проволоки. Обычно
такая спираль ставится в не�
сколько рядов по горизонта�
ли (минимум в 2 ряда), для
увеличения же высоты
сверху ставится еще одна.

– Спирали Бруно, как
все виды проволочных заг�
раждений, используются
для того, чтобы задержать
на некоторое время движе�

ние противника, – пояснил
«Салідарнасці» историк
Анатолий Тарас. – Это пре�
пятствие, изобретенное
французом Бруно, впервые
было применено на фронтах
Первой мировой войны в
1914�1918 г.г. Главное дос�
тоинство спирали Бруно –
заграждение можно быстро
расстелить и быстро убрать.

Спираль Бруно в музее
геноцида Туол Сленг в
Камбодже

Лидер незарегистриро�
ванного движения «Мала�
дая Беларусь» Артур
Финькевич о возможном при�
менении 25 марта спирали
Бруно узнал еще до акции.

– Мне сообщили, что на�
кануне Дня Воли в одной из

частей спецназовцы из ре�
гионов несколько дней про�
водили тренировки по рас�
тягиванию этих спиралей.
Я был немного удивлен, т.к.
в прошлые годы о возмож�
ном применении этого про�
волочного заграждения
ничего не слышал, — рас�
сказал он «Салідарнасці».

– Сегодня в Беларуси
спираль Бруно, насколько
мне известно, нигде не ис�
пользуется. Но, видимо,
руководство правоохрани�
тельных органов решило
поэкспериментировать, –
считает Анатолий Тарас. – Но
судить, что для демонстран�
тов более неприятно – мужи�
ки с дубинками или проволоч�
ное заграждение, я не могу.
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Аляксандр КЛАСКОЎСКІ,
«Наша Ніва»

Еўрапейская дыпла�
матыя ў гульні з афі�
цыйным Мінскам
пераўзышла сама сябе.
Дыскусія пра тое, запра�
шаць ці не запрашаць
Лукашэнку ў Прагу, 28
сакавіка скончылася,
паводле “Радыё Свабо�
да”, хітрамудрым ра�
шэннем: запрасіць, але
так, каб не прыехаў.

На нефармальным самі�
це кіраўнікоў дыпламатыч�
ных ведамстваў ЕС ў Чэхіі,
як і меркавалася, хвалю суп�
раць Лукашэнкі гнаў най�
перш галандскі міністр
Максім Ферхаген. У выніку
ён нібыта дамогся ад калег
кулуарных абяцанняў, што
Еўрасаюз хаця і дашле фар�

мальны запрашальнік
кіраўніку Беларусі, але
зробіць усё, каб на тра�
веньскі саміт у Прагу пры�
ляцеў міністр Мартынаў.

У іншым выпадку
Нідэрланды гатовы ўжыць
“варыянт Мугабэ” . То бок
наладзіць беларускаму
прэзідэнту ў Празе абструк�
цыю на манер той прачу�
ханкі, што ўчынілі еўрапей�
скія лідэры (і найперш
немка Меркель) пазалетась
у Лісабоне афрыканскаму
дыктатару.

Матывы хітрага ходу
зразумелыя. Калі б Еўраса�
юз, распачынаючы новую
праграму для шасці постса�
вецкіх краін, зрабіў выгляд,
што ва ўпор не заўважае
кіраўніка ўлучанай ў пра�
ект Беларусі, то гэта адразу
закладала б міну пад усю
задуму.

Але і двухсэнсоўным
рашэннем ЕС ставіць сябе

ў няпростае становішча.
Цікава, што, напрыклад,
будзе казаць Лукашэнку
падчас красавіцкага візіту
ў Мінск еўракамісарка Фе�
рэра�Вальднер? “Ласкава
просім, але вочы б мае вас
там не бачылі”? А раптам
беларускі кіраўнік зноў па�
кажа нораў: памятаеце
ашаламляльны манеўр з
візітам у Ерэван з�пад носу
еўракамісаркі?

Наўрад ці задаволіць
хітрамудрае рашэнне і не�
прымірымых унутраных
праціўнікаў Лукашэнкі.
Еўропа атрымае чарговую
порцыю папрокаў у здрад�
зе.

І потым: а раптам Лука�
шэнка пойдзе ва�банк? З
разлікам на тое, што куль�
турная Еўропа не рызыкне
псаваць інаўгурацыю “Ус�
ходняга партнёрства” ку�
хоннай сваркай? Уяўляеце
сабе варыяцыю на тэму

карціны Рэпіна “Не ча�
калі”?

Іншая рэч, што паслаць
на травеньскі саміт Марты�
нава зручней з тых мерка�
ванняў, што потым можна з
нявінным выглядам казаць
Крамлю: дык яны ж там без
мяне нечага нападпісвалі…

Карацей, беларуская за�
межная палітыка становіц�
ца ўсё болей інтрыгоўнай.
Раней толькі на ўсходнім
напрамку мы бачылі хітрас�
пляценні візантыйскіх
інтрыг, калі партнёры па
“братняй інтэграцыі” лілі
салодкую рыторыку, але
кожны трымаў дулю ў
кішэні. Цяпер нешта падоб�
нае вымалёўваецца па лініі
Мінск — Брусель. Тая ж
рыторыка “збліжэння” і тыя
ж дулі ў кішэні.

Хутка мы пабачым, ці
акажацца саламонавым ра�
шэнне даслаць Лукашэнку
запрашальнік з падвохам.

— Белорусские демок�
ратические силы, как и
демсилы в любой другой
стране не являются моно�
литом, на то мы и демок�
раты. Как правило,
накануне и во время пар�
ламентских выборов, кото�
рые мало что решают в
Беларуси и на которых
каждый старается апроби�
ровать свою собственную
стратегию, наши внутрен�
ние противоречия прояв�
ляются с максимальной
силой. Но также правилом
стало и то, что накануне ре�
шающей для страны пре�
зидентской кампании мы
всегда находили общий
язык и вырабатывали об�
щую позицию. Я надеюсь,
что следующая полити�
ческая кампания не будет
исключением.

Пока открытым остает�
ся вопрос, будет ли на
конгрессе озвучено имя
единого кандидата в пре�
зиденты. Большинство

сил приходят к выводу,
что необходим один проев�
ропейский кандидат. Не�
которые политические
организации уже даже
предложили своего канди�
дата в качестве единого.
Однако есть вероятность,
что на конгрессе озвучат
несколько имен, по кото�
рым впоследствии продол�
жатся консультации.
Предстоящий конгресс
может окончательно рас�
колоть белорусскую оппо�
зицию на два лагеря. Не�
ясной выглядит в этой
связи и судьба ОДС. Есть
и такое мнение, что до
предстоящих выборов это
образование, скорее всего,
не доживет.

— И все же я думаю,
что возможно несколько
форматов объединения бе�
лорусской оппозиции, —
отмечает Николай Статке�
вич. — И там, где это воз�
можно, должно быть нала�
жено сотрудничество всех
оппозиционных сил. На�
пример, при борьбе против
фальсификации на выбо�

рах. Исходя их этой по�
требности формат ОДС,
возможно, будет сохра�
нен. Другое дело, что, учи�
тывая геополитический
раскол в белорусском об�
ществе проевропейские и
пророссийские силы дол�
жны обращаться к бело�
русским избирателям по�
рознь. Пророссийские
силы могли бы выполнить
для белорусской демокра�
тии следующую работу:
отнять голоса пророссий�
ских избирателей у Лука�
шенко и ликвидировать
монополию Лукашенко на
контакты с российскими
элитами.

«Салідарнасць» попы�
талась выяснить, что ду�
мает по этому поводу ли�
дер ПКБ Сергей Калякин
и не считает ли он преда�
тельством участие в конг�
рессе своих коллег по ору�
жию (ОДС).

— Никакого вопроса я
в этом не вижу, — отме�
чает Сергей Калякин. —
Мне кажется, эта затея
не будет иметь никакого

Проевропейская оппозиция определитсяПроевропейская оппозиция определитсяПроевропейская оппозиция определитсяПроевропейская оппозиция определитсяПроевропейская оппозиция определится
с кс кс кс кс кандидатами в президенты к кандидатами в президенты к кандидатами в президенты к кандидатами в президенты к кандидатами в президенты к концу сентябронцу сентябронцу сентябронцу сентябронцу сентябряяяяя

продолжения. Я не очень
верю, что состоится такое
мероприятие. Некоторые
политики, которые оказа�
лись вне политики, вне
работы основных сил,
просто пытаются обра�
тить на себя внимание.
Они имеют на это право.
Но я никак не рассматри�
ваю этот европейский
конгресс, потому что не
вижу оснований, чтобы
говорить об этом как о
чем�то реальном. В лю�
бом случае я демократич�
ный человек и мы высту�
паем за восстановление
демократии на Беларуси,
поэтому считаю, что ни�
кому не запрещено созда�
вать какие�то коалиции,
проекты, проводить кон�
грессы. С другой сторо�
ны, я не вижу никаких
противоречий в том, что
сегодня делает ОДС с
теми целями, которые
ставит перед собой этот
конгресс проевропейских
сил. Я не вижу, в чем раз�
ница. Я вообще в этом
смысла не вижу.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Окончание.
Начало на с.1
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ЭКОНОМИКА

На чем моНа чем моНа чем моНа чем моНа чем можжжжжет сэкет сэкет сэкет сэкет сэкономить Беларономить Беларономить Беларономить Беларономить Беларууууусь?сь?сь?сь?сь?
Геннадий КОСАРЕВ

Где белорусам следу�
ет искать ресурсы для
сокращения расходов и
внедрять строгий учет
и контроль? Какие про�
екты и объекты самое
время «заморозить»?
На какие приобретения
не мешало бы ввести ан�
тикризисный морато�
рий? Эксперты «Завтра
твоей страны» опреде�
лили, на чем в условиях
кризиса могла бы безбо�
лезненно сэкономить Бе�
ларусь.

На дотациях и бюрок%
ратах

По мнению руководите�
ля Научно�исследовательс�
кого центра Мизеса Ярос�
лава Романчука, больше
всего средств Беларусь мог�
ла бы сэкономить на сокра�
щении дотаций убыточ�
ным и неэффективно
управляемым предприяти�
ям.

— У нас в бюджете на
эти цели выделено больше
19 триллионов рублей, � от�
мечает эксперт «Завтра тво�
ей страны». – А если бы у
нас прошла дебюрократи�
зация, то за счет уменьше�
ния госаппарата можно
было бы сократить расходы
еще на три миллиарда дол�
ларов. И это, в свою
очередь, дало бы еще очень
хороший эффект – бизнес
сэкономил бы на заполне�
нии многочисленных
форм, на отчетности, на по�
купке программного обес�
печения, на аренде соответ�
ствующих помещений для
бухгалтерии. Вот где нуж�
но искать ресурсы для со�
кращения расходов.

На АЭС
Весьма дорогостоящим

является и проект строи�
тельства в Беларуси атом�
ной электростанции, отме�
чает политолог Александр
Класковский.

Как озвучил 10 марта в
Минске первый вице�пре�
зидент ЗАО “Атомстройэк�
спорт” Александр Глухов,
на строительство АЭС пой�
дет не менее 4 млрд евро Но
многие эксперты говорят о

том, что этот проект обой�
дется гораздо дороже.

— Есть целый ряд аргу�
ментов против строитель�
ства АЭС, начиная от
удорожания урана и закан�
чивая тем, что лучше бы
усилить энергосбережение,
— говорит эксперт «Завтра
твоей страны» Александр
Класковский. – Тут могут
возразить, что Россия дает
кредит, но кредит – это то,
что надо отдавать с процен�
тами. Так что строительство
АЭС в перспективе — это
финансовая петля для Бела�
руси. Так что стоит еще раз
подумать, нужна ли такая
гигантская «стройка века».
На агрогородках и ледовых
дворцах

Александр Класковс�
кий называет и другие
объекты, на которые в ус�
ловиях кризиса не следует
тратить деньги � это агро�
городки и ледовые дворцы.

Как уже писал «Завтра
твоей страны», в общей
сложности за три года дей�
ствия программы возрож�
дения и развития села было
израсходовано около 45
трл. рублей. Сумма колос�
сальная. Для сравнения:
это – четыре «Белтрансга�
за». При этом тот, кто ви�
дел новостройки домиков
во многих агрогородках,
может оценить эффектив�
ность этих вложений.

В ближайшее время в
Беларуси планируется по�
строить 19 новых ледовых
дворцов. Ледовые дворцы
будут возводить практичес�
ки во всех областях, кроме
Минской. Это определено
президентским указом «Об
утверждении Государ�
ственной инвестиционной
программы на 2009 год». В
2009 году на их возведение
планируется направить 70
млрд. рублей.

На силовых структурах
Кроме того, подчеркива�

ет Александр Класковский,
в Беларуси явно раздуты
армия и силовые структу�
ры.

— У нас только же ми�
лиционеров, сколько поли�
цейских в Польше, хотя
Польша в четыре раза боль�
ше Беларуси. Причем прак�
тика показывает, что
заточены эти силовые
структуры не столько на

борьбу с преступностью,
сколько на усмирение поли�
тических оппонентов
власти, — напоминает ана�
литик. – Недавно был ут�
вержден план очередного
совместного с Россией
беспрецедентного по масш�
табам гигантского учения
– это дорогостоящие игри�
ща, когда миллионы долла�
ров выстреливают по веро�
ятному противнику. А так
ли это надо? В странах Бал�
тии армии на порядок ком�
пактнее, там практически
нет своей военной авиации,
они довольствуются тем,
что звено истребителей
НАТО патрулирует их небо.
То есть, военные расходы и
расходы на силовые струк�
туры – это еще одна возмож�
ная статья экономии.

Кстати, на армию в
2008 году в бюджете Бела�
руси был выделен 1 трил�
лион 240 миллиардов, а си�
ловым ведомствам — МВД
и КГБ — почти в два раза
больше бюджетных
средств, чем на всю систе�
му здравоохранения — 1
триллион 949 миллиардов
рублей.

На государственных
расходах

По мнению первого сек�
ретаря Партии коммунис�
тов Белорусской Сергея
Калякина, необходимо пе�
ресмотреть структуру госу�
дарственных расходов:

— В частности, про�
грамму строительства за
счет бюджетных средств,
не начинать новых строек,
которые не являются край�
не необходимыми для Бе�
ларуси либо весьма затрат�
ны, � считает политик. –
Кое�что можно было бы и
законсервировать. Хотя по�
нятно, что если готовность
свыше 70%, то надо закан�
чивать строительство.

Сергей Калякин счита�
ет, что давно настало время
пересмотреть структуру и
штаты государственного
аппарата, включая морато�
рий на приобретение новых
автомобилей, офисной тех�
ники, мебели и так далее.
Вместе с тем он подчерки�
вает, что ни в коем случае
нельзя экономить на соци�
альных расходах.

— Сегодня граждане
Беларуси и так очень слабо

защищены, и единствен�
ное, что не должно подвер�
гаться корректировке в
меньшую сторону, это рас�
ходы, связанные с соци�
альным обеспечением
граждан, � полагает лидер
ПКБ.

На государственном
контроле

В Беларуси более поло�
вины ВВП изымается в
бюджет: сначала различ�
ными путями все отнима�
ют у предприятий, у биз�
неса, у граждан, а потом
раздают «всем сестрам по
серьгам» по схеме, которая
кажется более целесообраз�
ной чиновникам, отмечает
политический обозрева�
тель Александр Класковс�
кий.

По его мнению, умень�
шение фискальной функ�
ции государства было бы
большой экономией
средств, поскольку давался
бы больший простор бизне�
су, частной инициативе
граждан.

На мелочах
— Беларусь и так, в об�

щем�то, такая поджарая,
не барская страна, � гово�
рит экономист Павел
Данейко. – А вообще эко�
номия строится на мело�
чах. Если брать предпри�
ятия, то хороший эффект
достигается, когда в каж�
дом процессе чуть�чуть
сокращаются издержки,
поэтому экономить нужно
на всем. Надо пересматри�
вать всю модель государ�
ственного управления, на�
ходить везде полпроцента,
одну десятую процента от
затрат, и так постепенно
может выстроиться до�
вольно приличная эконо�
мия.

По мнению эксперта
«Завтра твоей страны», не�
возможно сэкономить на
чем�то одном. Требуется то�
тальное введение режима
экономии и должна вестись
постоянная работа по поис�
ку резервов.

На отдыхе президента
— Беларусь могла бы

сэкономить на поездках
Александра Лукашенко на
курорты, � считает музы�
кант и продюсер Кася Ка�
моцкая. – А вообще, нужно
не экономить, а зарабаты�
вать деньги.
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Выбор из одного злаВыбор из одного злаВыбор из одного злаВыбор из одного злаВыбор из одного зла
Игорь ПОТАПЧУК

Люди, находящиеся
сейчас у власти озабо�
чены только своим
материальным поло�
жением и карьерой.
Большинство белору�
сов после январской
девальвации почув�
ствовали себя обману�
тыми. В неудовлетво�
рительном положении
дел виноваты прави�
тельство и президент…
«Салідарнасць» пред�
ставляет главные ре�
зультаты мартовско�
го опроса общественно�
го мнения.

В марте 2009 года неза�
висимые социологи прове�
ли очередной общенацио�
нальный опрос, результаты
которого появились на сай�
те iiseps.org.

1. «Нас обманули!»
Январская девальвация

рубля произвела на белору�
сов весьма негативное
впечатление. 64,2 % опро�
шенных полагают, что вла�
сти обманывали людей, не
сообщая им заранее о наме�

рении обрушить нацио�
нальную валюту.

При этом 45,5% респон�
дентов отмечают, что
девальвация значительно
сказалась на их материаль�
ном положении. Еще 35,4%
почувствовали несуще�
ственные изменения.

Хотя власти твердят, что
больше подобных катаклиз�
мов с рублем не случится,
верят им далеко не все.
55,5% опрошенных счита�
ют, что до конца года воз�
можна еще одна резкая де�
вальвация.

2. Глобальный «неуд»
На вопрос «Насколько

вас удовлетворяют нынеш�
ние условия жизни в Бела�
руси?», только 4% ответи�
ли “полностью”. Еще 31,1%
респондентов скорее доволь�
ны, чем нет.

Совершенно не удовлет�
ворены существующим по�
ложением дел 16,9%. Еще
43,6% видят больше мину�
сов, чем плюсов.

Если суммировать, ока�
жется, что в целом недоволь�
ных больше: 60,5% против
35,1%.

3. Кто виноват?
Если раньше значитель�

ная доля вины возлагалась,
то на местные органы влас�

ти, то на Запад, сейчас ил�
люзий у граждан Беларуси
поубавилось. Ныне 49,7%
считают, что ответствен�
ность за ухудшение
ситуации лежит на прави�
тельстве, а 49,6% — на пре�
зиденте.

4. Курс на кризис
Нынешний кризис

17,5% опрошенных практи�
чески полностью «ставят в
заслугу» экономической
политике, проводящейся в
Беларуси в течение после�
дних лет. Еще 34,6% пола�
гают, что «уникальная
социально�экономическая
модель» способствовала по�
явлению проблем в значи�
тельной мере.

Только 9,4% считают,
что белорусское руковод�
ство тут ни при чем. Еще
16,5% уверены, что эконо�
мический курс Александра
Лукашенко в незначитель�
ной мере ответственен за
кризисные явления.

5. На безрыбье и рак —
рыба

На вопрос «Чем, на Ваш
взгляд, объясняется доста�
точно высокая поддержка А.
Лукашенко в белорусском
обществе?», 44,2% выбрали
следующий ответ: «Просто
нет никого другого, кто бы
был лучше». Еще 31,9 счи�
тают, что это связано с на�
деждами на то, что главе

государства в будущем все�
таки удастся улучшить
жизнь белорусов.

Только 13,1% объясни�
ли поддержку Александра
Лукашенко его реальными
успехами и достижениями.

6. Чиновникам своя ру%
башка ближе к телу

43,5% опрошенных уве�
рены, что люди, находящ
иеся сейчас у власти, озабо�
чены только своим матери�
альным положением и карь�
ерой. 17,3% полагают, что
страной руководит хорошая
команда политиков, ведущая
страну правильным курсом.
Еще около 25% полагают,
что у руля находятся чест�
ные, но либо слабые, либо
малокомпетентные люди.

7. На Восток! И на За%
пад!

48,6% опрошенных под�
держивают соглашение о
создании единой системы
противовоздушной обороны
союзного государства Рос�
сии и Беларуси (против –
20,5%). В то же время
47,4% высказали поддерж�
ку недавно прошедшим
переговорам между Алек�
сандром Лукашенко и
генсеком ЕС Хавьером Со�
ланой, целью которых явля�
ется сближение Беларуси с
Евросоюзом (против –
12,4%). Боже, какие мы все�
таки загадочные!

Літвіна занепакЛітвіна занепакЛітвіна занепакЛітвіна занепакЛітвіна занепакоеная распа)сюдамоеная распа)сюдамоеная распа)сюдамоеная распа)сюдамоеная распа)сюдам
недзяржа)ных выдання)недзяржа)ных выдання)недзяржа)ных выдання)недзяржа)ных выдання)недзяржа)ных выдання)

Каля трох гадзін доў�
жылася 26 сакавіка пер�
шае пасяджэнне грамадс�
кай каардынацыйнай
рады ў сферы масавай
інфармацыі. Асноўны час
быў адзведзены «працэ�
дурным» пытанням і аб�
меркаванню парадку дня
наступнай сустрэчы.

Удзельнікі рады раз�
гледзелі і зацвердзілі рэг�
ламент дзейнасці гэтай
структуры. З яго вынікае,
што ўсе рашэнні рады пры�
маюцца большасцю галасоў
шляхам адкрытага галаса�
вання. Калі сябра рады не
згодны з прынятым боль�
шасцю галасоў рашэннем,
яго «асаблівае меркаванне»
адлюстроўваецца ў асобным
пратаколе.

Па рашэнні старшыні
альбо большасці ўдзельн�

ікаў рады на яе пасяд�
жэнні могуць быць запро�
шаныя прадстаўнікі дзяр�
жаўных органаў, іншых
арганізацый, а таксама
СМІ.

Наступны сход заплана�
ваны на сярэдзіну траўня.
Старшыня рады і галоўны
рэдактар прэзідэнцкай газе�
ты «Советская Белоруссия»
Павел Якубовіч лічыць, што
ў першую чаргу на ім павін�
ныя быць абмеркаваныя пы�
танні этыкі ўзаемадачынен�
няў паміж журналістамі. Па
яго назіраннях, у беларускай
журналісцкай супольнасці
зараз пануе раскол: журнал�
істы «лаюцца», дазваляючы
неэтычныя выпады на адрас
калегаў.

«Сама тэма размовы пра
журналісцкую этыку, безу�
моўна, наспела, — лічыць
старшыня БАЖ Жанна
Літвіна. — Але незразумела,

дзеля чаго патрэбны новы
кодэкс, хто яго будзе распра�
цоўваць і зацвярджаць.
Саўмін? Міністэрства інфар�
мацыі?.. Кодэкс этыкі — гэта
інструмент самарэгуляван�
ня. У грамадстве могуць суі�
снаваць некалькі этычных
кодэксаў, і яны ўжо ёсць — і
ў БАЖ, і ў Беларускага Саю�
зу журналістаў. Спачатку
варта навучыцца выконваць
існуючыя нормы. А прыняц�
це нейкага зводу правілаў
«зверху» можа ператварыц�
ца ў чарговы рычаг уздзеян�
ня на СМІ».

Сваё меркаванне яна вы�
казала і на пасяджэнні
рады.

На яе думку, падчас аб�
меркавання тэмы прафесій�
най этыкі на наступным па�
сяджэнні рады трэба даць
ацэнку і сітуацыі, што скла�
лася пасля з’яўлення публі�
кацыі «Ксенафонта Супер�

фасфатава» ў «Советской
Белоруссии».

Старшыня БАЖ перада�
ла кожнаму сябру каарды�
нацыйнай рады персаналь�
ныя звароты ад Праўлення
арганізацыі з прапановай
разгледзець праблему рас�
паўсюду шэрагу недзяр�
жаўных выданняў і зрабіць
захады па яе тэрміновым
вырашэнні.

Жанна Літвіна прапана�
вала таксама запрасіць на
наступнае пасяджэнне рады
прадстаўнікоў «Белпошты»
і «Белсаюздруку».

«Якім чынам будзе пас�
таўленае на наступным
сходзе пытанне пра этыку,
ці будуць выпрацаваныя
рэкамендацыі прадпрыем�
ствам�манапалістам наконт
зняцця блакады на распаў�
сюд 13�і выданняў — гэта,
я думаю, ужо будзе паказ�
чыкам дзеяздольнасці
рады», — рэзюмавала Жан�
на Літвіна.

Прэс%служба ГА
«Беларуская асацыяцыя

журналістаў»
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«ФПБ не привыкла работать«ФПБ не привыкла работать«ФПБ не привыкла работать«ФПБ не привыкла работать«ФПБ не привыкла работать
в ув ув ув ув условиях здоровой ксловиях здоровой ксловиях здоровой ксловиях здоровой ксловиях здоровой конкуренции»онкуренции»онкуренции»онкуренции»онкуренции»

Исполнительное бюро
Белорусского независимо�
го профсоюза приняло об�
ращение в связи с ситуаци�
ей вокруг первички БНП
на ОАО «Нафтан». При�
водим его текст.

«20 марта с.г. пресс�служба
Федерации профсоюзов Бела�
руси распространила «заявле�
ние об обеспечении защиты ра�
ботников ОАО «Нафтан».
Данное заявление носит оскор�
бительный характер в адрес пер�
вичной организации Белорус�
ского Независимого профсоюза
работников ОАО «Нафтан» и её
председателя Ивана Святохо.

Хотим внести ясность в
несколько вопросов.

1. После присоединения
ОАО «Полимир» к ОАО «На�
фтан» первичная организа�
ция БНП подала документы
на перерегистрацию в Ново�
полоцкий горисполком. 13
января 2009 г. организация
была перерегистрирована.

2. Ведение переговоров по
заключению коллективного
договора неотъемлемое право
любой профсоюзной органи�
зации.

3. Первичная организа�
ция БНП ОАО «Нафтан» име�
ет право на представление и
защиту интересов своих чле�
нов в рамках коллективного

договора и добивается реаль�
ного признания своих прав.

Также в своём заявлении
пресс�служба ФПБ указывает
на то, что до объединения пред�
приятий на «Нафтане» успеш�
но работала «первичка» ФПБ.
Неужели только факт присут�
ствия Независимого профсо�
юза поставил крест на её
успешном существовании и
заставил говорить об этом в
прошедшем времени? Оче�
видно, что «коллеги» не при�
выкли работать в условиях
здоровой конкуренции и пы�
таются любыми способами
монополизировать право на
представление интересов тру�
дящихся. Вызывает недоуме�

ние сокрытие ФПБ якобы
имевших место фактов проти�
воправных действий и деста�
билизации обстановки на
предприятии со стороны пред�
седателя БНП ОАО «Нафтан»
Ивана Святохо. Смело обра�
щайтесь в правоохранитель�
ные органы! Нам понятно дру�
гое, никаких противоправных
действий нет и быть не может.

В свою очередь мы призы�
ваем генерального директора
Якушева В.В., председателя
профкома «Белхимпрофсою�
за» Роговскую О.С. исполнять
законы страны, в которой мы
все живем — прекратить дав�
ление на членов Независимо�
го профсоюза, обеспечить пра�
во первичной организации
БНП ОАО «Нафтан» в полной
мере представлять интересы
своих членов.

Исполнительное бюро
БНП

ЕС и США надеются, что белорЕС и США надеются, что белорЕС и США надеются, что белорЕС и США надеются, что белорЕС и США надеются, что белорууууусскссксскссксское правительствоое правительствоое правительствоое правительствоое правительство
продемонстрирпродемонстрирпродемонстрирпродемонстрирпродемонстрирууууует “знает “знает “знает “знает “значительный прогресс”чительный прогресс”чительный прогресс”чительный прогресс”чительный прогресс”

ПрофсоюзПрофсоюзПрофсоюзПрофсоюзПрофсоюзу РЭП запретили протестоватьу РЭП запретили протестоватьу РЭП запретили протестоватьу РЭП запретили протестоватьу РЭП запретили протестовать
Наталья СЕДУН

Власти запретили
Белорусскому профсою�
зу работников
радиоэлектронной про�
мышленности (РЭП)
провести 3 апреля обще�
республиканскую акцию
протеста. Профсоюз на�
мерен обратиться в
Международную орга�
низацию труда с жало�
бой на очередные нару�
шения прав профсоюзов.

Об этом «Салiдарнасцi»
сообщил один из лидеров
профсоюза РЭП Александр
Бухвостов.

Профсоюзный лидер
высказал предположение,
что власти намеренно подтал�
кивают независимый проф�
союз на нарушение закона.

� У нас сейчас есть два пути,
и ни один из них для нас не
приемлем, � отметил Алек�
сандр Бухвостов. – Либо мы
выходим на площадь, чтобы
выразить протест против не ре�
гистрации наших организа�
ций, против лишения профсо�

юза права действовать легаль�
но, против дискриминации, и,
как результат – нас судят,
штрафуют, садят в тюрьму,
ликвидируют организацию.
Либо, чтобы сохранить проф�
союз и уберечь людей, прини�
маем решение властей и отка�
зываемся от акции протеста.

По словам Александра
Бухвостова, завтра, 1 апреля,
активисты профсоюза обсу�
дят, каковы будут их дальней�
шие шаги. А пока, информа�
ция об очередном нарушении
прав будет направлена в МОТ.

� Мы подготовим полный

анализ ситуации в Белару�
си и направим его в МОТ.
Несмотря на все заверения
правительства, прозвучав�
шие на семинаре в январе,
на практике ничего не из�
менилось.

Напомним, профсоюз
РЭП планировал провести 3
апреля 15 пикетов в различ�
ных городах Беларуси про�
тив отказов в регистрации
сразу трех первичек в Мо�
гилеве, Гомеле и Витебске,
а также против падения
уровня жизни белорусских
трудящихся.

Анастасия ЯНУШЕВСКАЯ,
БелаПАН

Представители ЕС и
США надеются, что бело�
русское правительство
продемонстрирует “зна�
чительный прогресс” в
выполнении рекоменда�
ций МОТ на июньской
Международной конфе�
ренции труда в Женеве.

Как сообщил БелаПАН ди�
ректор Международного бюро
труда (МБТ) Кари Тапиола, та�
кое заявление они сделали в
ходе консультации по белорус�
скому вопросу 26 марта в Жене�
ве в рамках 304�й сессии Ад�
министративного совета МОТ.

По словам К.Тапиолы, об�
суждение белорусского воп�
роса в рамках 304�й сессии
Административного совета
МОТ было кратким. Министр
труда и социальной защиты
страны Владимир Потупчик
проинформировал междуна�
родных экспертов о проведен�
ном 21 января в Минске
международном семинаре по
вопросу выполнения прави�
тельством рекомендаций
МОТ. Он также представил
план действий по дальнейше�
му выполнению этих рекомен�
даций, который был вырабо�
тан заинтересованными
сторонами по итогам семинара.

Как отметил директор
МБТ, представители рабочих
выразили “сдержанный опти�
мизм” по поводу доклада, но

отметили, что многие реко�
мендации не выполнены “на
удовлетворительном уровне”.
Представители нанимателей
считают наиболее важным,
чтобы правительство Белару�
си действительно воплотило
в практику меры, которые со�
держатся в плане действий по
дальнейшему выполнению
рекомендаций МОТ.

Административный совет
МОТ принял во внимание со�
стоявшуюся дискуссию.

В 2003 году Администра�
тивный совет МОТ начал рас�
следование о нарушении прав
профсоюзов в Беларуси в свя�
зи с жалобой независимых
профсоюзов. В результате Бе�
ларусь пять раз вносилась в
спецпараграф доклада Меж�
дународной конференции

труда как страна, где наруша�
ются права профсоюзов.

За нарушения прав проф�
союзов в июне 2007 года
Беларусь была исключена из
Генеральной системы префе�
ренций Евросоюза. Для
возвращения преференций
правительство страны долж�
но выполнить 12 рекоменда�
ций МОТ: предоставить неза�
висимым профсоюзам
возможность регистрировать
свои первичные организации;
дать им право работать нарав�
не с официальными профсо�
юзами; прекратить преследо�
вание граждан по профсоюз�
ной принадлежности; обес�
печить всем профсоюзным
объединениям право участия
в решении важных соци�
альных проблем страны и др.
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КОММЕНТАРИИ

«Нынешнее состояние эк«Нынешнее состояние эк«Нынешнее состояние эк«Нынешнее состояние эк«Нынешнее состояние экономики Беларономики Беларономики Беларономики Беларономики Беларууууусисисисиси
— к— к— к— к— как наак наак наак наак начало эпидемии гриппа:чало эпидемии гриппа:чало эпидемии гриппа:чало эпидемии гриппа:чало эпидемии гриппа:
чихает, кчихает, кчихает, кчихает, кчихает, кашляет, слезятся гашляет, слезятся гашляет, слезятся гашляет, слезятся гашляет, слезятся глаза»лаза»лаза»лаза»лаза»

Во время онлайн�
конференции «Бело�
русских новостей» эко�
номист, политолог и
один из разработчиков
Антикризисной плат�
формы ОДС Леонид
Заико рассказал о
том, что больше всего
беспокоит его сейчас в
экономике Беларуси и
почему экономическая
ситуация может спо�
собствовать смене
власти.

— Нынешнее состоя�
ние экономики Беларуси
— как начало эпидемии

гриппа: чихает, кашляет,
слезятся глаза,— рассуж�
дает Заико во время
онлайн�конференции ре�
сурса «Белорусские ново�
сти». — Меня больше все�
го огорчает, что продажи
корсетных изделий упали
на 30 процентов! Произ�
водство тракторов тоже
снизилось — на 50 про�
центов. И мы сейчас вхо�
дим только в первую фазу
экономического кризиса.
Но при этом растет произ�
водство продуктов пита�
ния. То есть, мы стали от
стресса больше есть. А са�
мое страшное — предпри�
ятия не знают, что делать.
Правительство же лишь

сейчас стало изучать опыт
зарубежных стран.

— В современном об�
ществе действуют законы
айсберга. То, что находит�
ся над водой, — это
власть. А оппозиция пред�
ставляет собой подводную
часть. И время от време�
ни под действием темпе�
ратурных изменений ай�
сберг переворачивается.
Это и будет «подъем пе�
реворотом». Нынешняя
же белорусская власть на�
ходится не в холодной
воде, а в шоколаде, при�
чем в горячем шоколаде.
И вот в таких�то условиях
она перевернется быст�
рее, чем мы думаем. Сме�

на власти — процесс
объективный, он происхо�
дил, и будет происходить.
А нынешняя экономичес�
кая ситуация всех нас
подталкивает к измене�
ниям. Вопрос в том, кто
станет лидером измене�
ний. Либо президент с
новой командой, либо
часть гражданского обще�
ства, элита, которая
окажется наиболее перс�
пективной для нашей
страны. Кстати, она мо�
жет быть представлена
молодыми силами в пра�
вительстве, в оппозиции,
в целом в обществе. И это
будет интересный вари�
ант

Крестовый поКрестовый поКрестовый поКрестовый поКрестовый поххххход против Интернетаод против Интернетаод против Интернетаод против Интернетаод против Интернета

Выступавший там ар�
химандрит Алексий
Шинкевич заявил: «С од�
ной стороны, интернет —
благо и подспорье в по�
вседневной деятельности.
А с другой – интернет ча�
сто оскорбляет своим не�
пристойным содержани�
ем. Интернет навязывает
то, что мы не хотим ви�
деть. То, что нам неполез�
но».

Китайский бумеранг
Прежде всего, заме�

тим, что каждый имеет
право бороться за нрав�
ственность, как умеет. Но
начинать лучше с себя. До
тех пор, пока православ�
ная церковь будет полу�
чать доход от торговли ал�
когольными напитками
(см. УП «Диакония»), оза�
боченность иерархов амо�
ральными сайтами выг�
лядит лицемерной.

Ссылки на китайский
опыт кажутся и вовсе не�
уместными, более того,
способны вернуться буме�

рангом к митрополиту.
Товарищи из Поднебес�
ной, в первую очередь,
фильтруют доступ к оппо�
зиционным сайтам,
уделяя куда меньше вни�
мания порноресурсам.
Кстати, на положении го�
нимой в Китае находится
и… православная церковь.

«Китайская Автоном�
ная Православная Цер�
ковь сегодня, пожалуй,
единственная Православ�
ная Церковь в мире, испы�
тывающая притеснения и
давление со стороны вла�
стей», — сообщает портал
pravoslavie.ru. Этот
«опыт» тоже полезно рас�
пространить на Беларусь?
Как вы считаете, уважае�
мые иерархи?

Реакция на реакцию
А теперь на минутку

отвлечемся от Интернета.
Еще одна цитата.

«Александр Лукашен�
ко отметил, что за про�
шедший год белорусско�
му государству совместно
с БПЦ удалось решить це�
лый ряд важных проблем.
В частности, были приня�

ты изменения в закон «О
рекламе», не допускаю�
щие пропаганду услуг ас�
трологов, гадалок и спи�
ритов».

(источник – офици�
альный портал президен�
та Республики Беларусь)

Изменения в закон «О
рекламе», не допускаю�
щие пропаганду услуг
астрологов, гадалок и
спиритов как важнейший
результат сотрудничества
государства и БПЦ – это
сильно. Вот только ре�
зультаты этого «крестово�
го похода» ничтожны.
Реклама услуг астрологов
и гадалок никуда не ис�
чезла, а лишь слегка за�
маскировалась. Теперь их
объявления призывают
«заглянуть в будущее с
оптимизмом», «найти от�
веты на волнующие вас
вопросы» и т.п.

Коль уж в этом деле
церковники, по сути, не
смогли ничего добиться,
то стоило ли ввязываться
в историю с «регулирова�
нием интернет�содержи�
мого»? Шансы на успех

этого предприятия равны
нулю – к гадалке не ходи!

В общем, единствен�
ное, чего добился Фила�
рет, — это укрепление об�
раза православной церкви
как структуры даже не
консервативной, а реак�
ционной. И здесь уже не
важно, говорил он от чис�
того сердца или подыгры�
вал властям, жаждущим
ограничить свободу слова
в Интернете (есть и такая
версия).

Только на форуме пор�
тала TUT.BY за сутки по�
явилось более 500 ком�
ментариев на эту тему.
Абсолютное большинство
высказавшихся возмуще�
ны инициативой митро�
полита.

Теперь еще долго при
упоминании православ�
ной церкви и лично Фи�
ларета первой ассоциаци�
ей у многих будет призыв
к регулированию Интер�
нета по китайскому образ�
цу. Можно с увереннос�
тью сказать, что такие
«рацпредложения» не
способствуют ни повыше�
нию авторитета БПЦ в об�
ществе, ни росту числа
прихожан.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Окончание.
Начало на с.1
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Сергей ОЛЕХНОВИЧ

На этой неделе стар�
тует очередной чемпио�
нат Беларуси по футбо�
лу. Накануне главный
тренер футбольного
минского «Динамо» Сла�
волюб Муслин рассказал
«Салідарнасці», какое
место белорусский клуб�
ный футбол занимает в
европейской иерархии и
что отсутствует в от�
ношениях между трене�
рами и игроками на За�
паде.

55�летний Славолюб
Муслин с первых дней ра�
боты в самом титулованном
клубе страны сразу располо�
жил к себе. И за полгода —
Муслин пришел в «Дина�
мо» 26 сентября 2008�го —
симпатия к этому приятно�
му в общении человеку и
грамотному специалисту
только укрепилась. Во�пер�
вых, потому, что более силь�
ного иностранного тренера,
который трудился бы в бе�
лорусском футболе, до него
точно не было, а во�вторых,
55�летний серб всегда при�
ветлив, стильно и со вкусом
одевается, на вопросы ис�
кренне отвечает на прилич�
ном русском, глядя собесед�
нику в глаза.

— Славо, какое место,
на ваш взгляд, занимает
белорусский клубный фут%
бол в европейской иерар%
хии?

— Думаю, где�то в сере�
дине, может, чуть�чуть
ниже. Речь, разумеется,
идет не обо всех командах,
выступающих в первом ди�
визионе, а о лидерах —
БАТЭ, минском «Динамо»,
возможно, «Шахтере».

— В российском и укра%
инском чемпионатах, где
вы работали в качестве
главного тренера московс%
кого «Локомотива», «Хим%
кок» и донецкого «Метал%
лурга», какая роль была бы
им уготована?

— Трудно сказать, но,
уверен, заведомыми аутсай�
дерами они точно не были
бы. Вспомните, как достой�

но сыграл БАТЭ в Лиге
чемпионов с обладателем
Кубка УЕФА питерским
«Зенитом» — далеко не пос�
ледней командой не только
российского, но и европей�
ского футболе. Поэтому мне
кажется, что БАТЭ и минс�
кое «Динамо» в российской
премьер�лиге точно не зате�
рялись бы.

— Кстати, вы сильно
удивились, когда белорус%
ский клуб пробился в груп%
повой этап Лиги чемпио%
нов?

— Да. Впрочем, БАТЭ
поразил не только меня, но и
всю футбольную Европу. А
слагаемыми успеха борисов�
ского клуба стали, на мой
взгляд, качественная игра,
поставленная тренерским
штабом, вкупе с удачей — без
нее и в спорте, и в жизни
очень трудно добиться чего�
то серьезного. Вспомните,
БАТЭ не без доли везения
победил в Брюсселе «Андер�
лехт», затем сыграл с ним
дома вничью, а потом коман�
де Виктора Гончаренко повез�
ло со жребием — в третьем
квалификационном раунде
белорусскому чемпиону мог
достаться более грозный со�
перник, нежели «Левски».

Поэтому не стоит ожи�
дать того, что каждый год
белорусская команда непре�
менно будет играть в груп�
повом этапе Лиги чемпио�
нов. Это — нереально.

— Вы пришли в «Дина%
мо» в конце сентября, за
шесть туров до финиша
чемпионата. Какая пробле%
ма требовала тогда безот%
лагательного вмешатель%
ства?

— Физические конди�
ции игроков оставляли же�
лать лучшего. Кроме того,
команда демонстрировала
футбол, который не отвечал
современным требованиям
— игра в исполнении дина�
мовцев была довольно мед�
ленной.

Считаю, за полгода нам
удалось продвинуться в
этом направлении. Сегодня
футбол в нашем исполне�
нии стал более быстрым.
Однако полного удовлетво�
рения пока нет: над этим
компонентом надо порабо�

тать, чтобы еще прибли�
зиться к европейским стан�
дартам.

— Тем паче с западно%
европейским футболом вы
знакомы не понаслышке,
поиграв и поработав трене%
ром в югославской «Црве%
не Звезде», французских
«Лилле», «Кане», «Бордо»,
«Лансе», «Ле%Мане», бель%
гийском «Локерене». Знаю,
что у вас даже два паспор%
та — гражданина Сербии и
Франции. А кем вы себя
больше ощущаете: францу%
зом или сербом?

— Сложно дать одно�
значный ответ. Видите ли,
я уехал из «Црвены Звезды»
в «Лилль» в 28�летнем воз�
расте. Летом мне исполнит�
ся 56. Нетрудно подсчитать,
что половину жизни я про�
жил в Югославии, а еще по�
чти половину — во Фран�
ции, за исключением тех
лет, когда работал в Бель�
гии, Болгарии, Украине,
России.

Так что я наполовину
серб, наполовину француз.

— Распад Югославии
восприняли болезненно?

— Очень. К огромному
сожалению, Югославии
больше нет… Убежден, вме�
сте мы жили лучше, неже�
ли сейчас, когда каждая из
республик — по отдельнос�
ти.

Мой отец хорват, а мама
сербка. Сам я родился в сер�
бском городе Крагуевац, по
вероисповеданию — право�
славный христианин.

— С кем вам, кстати,
легче работалось: с францу%
зами и бельгийцами или бе%
лорусами и русскими?

— Нельзя сказать, лег�
че или труднее — специфи�
ка работы отличалась в не�
которых нюансах. Нет, речь
не о профессионализме. Тем
более что у меня нет претен�
зий к подопечным — игро�
ки минского «Динамо» про�
фессионально относятся к
делу. Как, к слову, не воз�
никало вопросов в этом пла�
не и к футболистам москов�
ского «Локомотива».

Но, понимаете, при ра�
боте в России или Белару�
си, помимо всего прочего,
очень важно наладить кон�

такт с игроками — между
футболистами и тренером
должно быть доверие. Без
этого, на мой взгляд, слож�
но добиться хорошего ре�
зультата.

На Западе же отноше�
ния между тренером и иг�
роками сугубо профессио�
нальные, и душевность в
них отсутствует.

— В сентябре, на своей
первой пресс%конференции
в качестве рулевого «Дина%
мо», вы сказали примерно
следующее: «Для игроков я
диктатор на футбольном
поле и демократ — за его
пределами». За полгода
ничего не поменялось?

— Нет. Я требую, чтобы
футболист, выходя на поле,
четко следовал моим указа�
ниям.

— А если он их не вы%
полняет?

— Тогда он будет наблю�
дать за игрой с трибуны.

— Кого из игроков «Ди%
намо» вы считаете лидера%
ми команды?

— Наших наиболее
опытных футболистов: Сер�
гея Гуренко, Сергея Павлю�
кович и Олега Шкабару.

— Вам приятно снова
работать с Сергеем Гурен%
ко?

— Безусловно! Сергей —
замечательный человек и
отличный игрок, для коман�
ды он очень важен, являясь
примером для наших моло�
дых футболистов. Гуренко
знает мои требования, пони�
мает, чего я хочу. У нас были
хорошие отношения в «Ло�
комотиве», такими же они
остались и в «Динамо».

— Я так понимаю, что
капитаном в новом сезоне
будет Гуренко?

— Вы ошибаетесь. Капи�
таном команды, как и в про�
шлом году, будет Павлюко�
вич.

— Карьера Гуренко%иг%
рока близится к закату. Как
думаете, он способен стать
хорошим тренером?

— Не сомневаюсь в этом.
Уже сейчас он рассуждает
как тренер, много размыш�
ляет, анализирует. Думаю
и надеюсь, что в будущем
Сергей станет главным тре�
нером минского «Динамо».


